
Tras 6 años aprueban 
proyecto gasífero 
Terminal GNL Penco

GRUPOS OPOSITORES ASEGURAN QUE ATENTA CONTRA LA VOCACIÓN NATURAL DEL TERRITORIO

Fueron seis años de tramitación 
ambiental los que tuvo que 
enfrentar el proyecto Terminal 
GNL Penco-Lirquén para ser 

aprobado por la Comisión de 
Evaluación Ambiental, en medio 
de protestas de los grupos oposi-
tores, que insistieron en pedir 

explicaciones por la ausencia del 
intendente. Adelantaron que 
seguirán acciones legales para 
impedir la construcción. Desde la 

empresa, reiteraron que cumplen 
con la normativa vigente y que fue 
un proyecto aprobado dos veces.

Fue aprobado unánimemente por la Comisión de Evaluación Ambiental.
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Lucybell tocará 
mañana repertorio 
elegido por sus fans

Directiva, conformada, además, por 
Octavio Enríquez (Unab), Claudia 
Muñoz (UdeC) y Mauricio Castro 
(Municipio) apunta a destrabar la 
gestión.
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Bernardita Neira  
es electa nueva 
presidenta del 
Teatro del Biobío
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Se trata de escopetas, revólveres, 
pistolas y armamento de guerra 
que fueron decomisadas por 
Carabineros o entregadas volun-
tariamente por sus dueños, entre 
Maule y Aysén.

Casi 1.500 armas  
de fuego fueron 
retiradas de 
circulación

CIUDAD PÁG. 6
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Diputado Manuel 
Monsalve: “No hay 
claridad sobre un plan 
de reactivación 
regional”
El legislador socialista se reunió con 
Corbiobío para analizar el Fndr del próxi-
mo año, pero también analizó la contin-
gencia económica del país y la Región.
POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: UNA MIRADA A NUESTRA PROPIA DEFORESTACIÓN 
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Deuda con Tumbes
Tumbes es una gran península al poniente de la ba-

hía de Concepción, un lugar prístino que destaca por 
la gran biodiversidad existente, la flora y la fauna se 
encuentra un tanto protegida por la prohibición de 
acceso que tiene la Armada de Chile, al ser gran parte 
de este sector parte de la Base Naval de Talcahuano. 
Pero hoy, cuando el debate por las “playas públicas” y 
para todos los chilenos es bullicioso, cabe preguntar-
se qué pasará con el borde costero desde la Base Na-
val hasta la punta norte de la península.  

Es allí donde hay más interrogantes que respues-
tas, porque como bien sabemos las fuerzas armadas 
en más de una ocasión han enajenado a privados pre-
dios que son de su dominio, que impide que en un fu-
turo cercano no sea convertida en lotes a la venta 
para construcción inmobiliaria, privando a la ciuda-
danía de uno de los pocos sectores de gran biodiversi-
dad que quedan dentro del Gran Concepción y de la 
Región del Bío Bío. 

Todas las interrogantes mencionadas pue-
den tener respuesta sólo si los actores del terri-
torio son articulados y avanzan en conjun-
to en una plan para hacer de esta penín-
sula un gran espacio de protección a la 
biodiversidad, con un turismo susten-

table y de forma que cada habitante de la gran urbe 
en que vivimos pueda también utilizar un pedazo de 
ella para esa cosa tan importante llamada “ocio”.  

Cuando la urbe cada vez se gentrifica más, sería 
maravilloso soñar que de aquí a algunos años el Gran 
Concepción pueda contar con un gran parque me-
tropolitano a la vera del mar, de forma gratuita, y es 
que la ciudad debe avanzar en niveles de equidad no 
sólo en acceso a servicios básicos sino también, en el 
acceso a los parques y áreas verdes. 

Para avanzar en esta propuesta de manera res-
ponsable hay que analizar a los actores en juego y 
evaluar la posible cooperación de todos ellos para lo-
grar este anhelo, al fin y al cabo, sólo la sinergia logra 
que todos aquellos que tienen intereses contrapues-
tos logren ganar. 

Pero para esto es necesario como ya indicaba ante-
riormente la articulación de los actores del territorio 
administrativo donde se encuentra que es la Comuna 

de Talcahuano y del territorio en sí que es el Gran 
Concepción, sólo la unión de; Juntas de Vecinos, 

Municipios, Gobernación, Core, la Academia Pen-
copolitana y la ciudadanía, pueden lograr un 

cambio importante para cumplir este 
anhelo. Pero eso no sólo se traduce en la 

unión de esfuerzos y de trabajos conjuntos, es de por 
si necesario los cambios legales en los instrumentos 
de planificación como el Plan Regulador Comunal 
para evitar que el uso del suelo sea fuente de especu-
lación inmobiliaria, de la aplicación de una Zona de 
Interés Turística por parte de Sernatur para traducir-
lo en avances e impulsos concretos al turismo de la 
península que podrían beneficiar a los habitantes de 
Tumbes que fueron tan golpeados con los daños del 
27F, e incluso la declaración de Parque Nacional y Re-
serva Marina, para proteger la flora y fauna propia de 
la península donde llegan cada año cientos de aves a 
anidar, aves propias del clima mediterráneo del terri-
torio, un clima particularmente acotado a ciertos lu-
gares del mundo, entre ellos nuestra región. 

Sin duda el anhelo de un parque en el borde coste-
ro de Tumbes es una deuda pendiente con la ciuda-
danía, que debemos resolver, mirando siempre que la 
buena planificación urbana tiende al bienestar y al 
desarrollo de los habitantes quienes merecen el au-
mento de lugares comunes de encuentro con la natu-
raleza y con el mar.  

 
Alexander Nanjari Santos, Estudiante de 
Administracion Pública y Ciencia Politica UdeC

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DR. MAURICIO J. RONDANELLI REYES 
Biólogo Programa de Estudios Europeos UdeC

Aniversario de Coronel 
  
Señor Director: 

Este 30 de agosto, se cumple el 
170° aniversario de la fundación de 
Coronel, según consta en el decreto 
alcaldicio N°569 del 29 de junio de 
1983. Jorge Rojas Miranda quedó 
con el título de fundador.  

La realidad histórico-documen-
tal, sin embargo, nos dice que el fun-
dador fue Rafael Sotomayor, inten-
dente de la provincia. ¿Tiene acaso 
la ciudad dos fechas de fundación? 
En efecto, una decretada y otra fácti-
ca. En favor del primero, Pedro Pablo 
Figueroa, en 1897 publicó un libro 
donde le llama el “padre de la indus-
tria del carbón en Chile”. Tampoco 
es claro desde dónde surgió el nom-
bre del pueblo: ¿fue el mote otorga-
do a un indígena? ¿Fueron estas tie-
rras propiedad de un coronel del 
ejército español en la Colonia? ¿Fue 
el lugar donde murió asesinado por 
los mapuches un cura español de 
apellido Coronel? 

Ya en el siglo XVII hay referencias 
documentales sobre el lugar. En los 
mapas aparece en el siglo XVIII; pero 
es en el siglo XIX, siendo propiedad 
del entonces intendente de Concep-
ción Juan de Dios Rivera surge el 
nombre Hacienda del Coronel. Pero 
desde 1845 el interés de diversos em-
presarios se concentró en la zona 
por la existencia de carbón. De este 
modo, invirtieron Jorge Rojas, Gui-
llermo Délano, Federico Schwager, 
Luis Cousiño, entre otros.  

50 años después, con los desafíos 
propios de un cambio de siglo, se lle-
gó a una mayor concientización del 
mundo obrero. Huelgas largas 
(1919-1920 y 1960) y cortas, fueron 
característica de una zona que lu-
chaba por alcanzar una mejor cali-
dad de vida para sus habitantes. 
Con esta impronta minera se llegó 
al 30 de septiembre de 1994, annum 

horribilis para Coronel: tras un la-
mentable accidente que costó la 
vida a 21 mineros, se decidió cerrar 
Schwager.  

Vino la reconversión y la apertura 
de diversas industrias y del puerto. 
No obstante, estas apenas absorbie-
ron la masa de cesantes. Los jóve-
nes, luego de estudiar optan por mi-
grar. Quienes quedan, luchan por sa-

car adelante una comuna que hoy 
supera las 110.000 personas, con 
enormes desafíos en mercado labo-
ral, educación, modernización y 
medio ambiente. Con un crecimien-
to urbano inédito, los coronelinos 
enfrentan el desafío de construir un 
futuro mejor para sus herederos. Va-
yan mis mejores parabienes para mi 
patria chica, deseando que sean 

muchas más las centurias que se 
cumplan en una tierra que alguna 
vez fue descrita por un viajero deci-
monónico como la “Liverpool de 
América del Sur”. 

 
Carlos Eduardo Ibarra Rebolledo 
Académico de Pedagogía de 
Educación Media en Historia y 
Geografía USS

Catástrofes vigentes en todo nues-
tro planeta; por igual mega sequías y 
mega inundaciones. Proceso en desa-
rrollo de un cambio climático irrever-
sible que nos obliga a adaptarnos o a 
mitigar. Esto es lo que ha pasado re-
cientemente con Islandia, el primer 
país del mundo en realizar un funeral 
para uno de los suyos, el Okjökull, el 
sexto glaciar más grande del país insu-
lar, un país cubierto de hielos. Pero ya 
no tanto.  

Tras 700 años de historia, esta calo-
ta de hielo de más de 50 metros de 
grosor y que llegó a tener más de 15 ki-
lómetros cuadrados de extensión, dio 
su último respiro el presente mes, 
cuando la única evidencia de lo que al-
guna vez existió allí quedó reducida a 
un pequeñísimo trozo de hielo en la 
cima del volcán Ok.  

El domingo 18 de agosto Islandia 
realizó su simbólico funeral. Una ro-

está bien que este tipo de fenómeno 
ambiental pase precariamente per-
cibido y escasamente abordado por 
las naciones.  

Nuestro planeta está cambiando y 
están sucediéndose hechos que asumi-
mos como consecuencia normal pro-
ducto de las actuales condiciones am-
bientales y climáticas. No está bien. 
Somos responsables de haber gatilla-
do un proceso de cambio atmosférico 
que en menos de 200 años ha desequi-
librado todo un orden dentro del siste-
ma ecológico y ambiental de la Tierra.  

A los islandeses, hoy sólo les que-
da adaptarse a no volver a ver la ma-
jestuosidad del Okjökull. Para gran 
parte del mundo, esto fue otra noti-
cia más relacionada con el cambio cli-
mático. La leemos, la comentamos y 
luego, seguimos adelante con nues-
tras propias agendas. Ciertamente, 
no está bien.

Somos responsables de haber gatillado un 
proceso de cambio atmosférico que en menos de 
200 años ha desequilibrado todo un orden dentro 
del sistema ecológico y ambiental de la Tierra.

No está bien

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
mería de dolientes ascendió los 1400 
metros hacia la cima del volcán, que 
ahora luce libre de hielo, para ubicar 
una placa conmemorativa a nombre 
del glaciar. 

El escrito, del ecologista y escritor 
Andri Snær Magnason, titulado: Una 
Carta al Futuro, señala “En los próxi-
mos 200 años, todos nuestros princi-
pales glaciares seguirán el mismo des-
tino. Este monumento es para recono-
cer que sabemos lo que está pasando 
y lo que debemos hacer. Únicamente 
ustedes sabrán si lo logramos”. 

Howe y Boyer, dos antropólogos 
norteamericanos realizaron un do-
cumental en 2018 acerca del proceso 
que estaba afectando a este glaciar is-
landés, “No está Bien” (Not Ok). No 
está bien lo que está sucediendo con 
la Tierra; no está bien que la población 
mundial no sea advertida y conse-
cuentemente educada en el tema; no 
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S
i hay algún evento que 
sir va de testimonio 
para valorar la justicia 
de la propuesta de la 
aldea global, es el in-
menso incendio de la 

selva brasileña, por supuesto que 
detectada localmente, pero en mi-
nutos transformado en problema 
mundial con las imágenes indes-
mentibles de las fotografías sateli-
tales, el auténtico ojo del hermano 
mayor, que no pierde ocasión para 
demostrar la relatividad de los 
aconteceres otrora reservados. 

Esta catástrofe ha sido descrita 
por todos los idiomas de la Tierra, 
cada nación se ha sentido convoca-
da a expresa su opinión, su preocu-
pación o su repudio, al mismo tiem-
po que se ofrece ayuda internacional 
para controlar el fuego, una situa-
ción que ha vaciado los tinteros de 
los mejores columnistas. Sin embar-
go, también estos acontecimientos 
sirven para poner de relieve que es 
posible ver la paja en el ojo ajeno e 
ignorar la viga en el propio. 

Sin una cobertura de tal magni-
tud, nuestro país tiene al respecto 
mucho que decir y también mucho 
de qué responder, desplazado a un 
costado marginal de los aconteci-
mientos que ocupan la opinión pú-
blica y la cobertura de los medios se 
encuentra la denuncia de la tala ile-
gal de bosque nativo en Chiloé, que 
amenaza el recurso de agua dulce y 
altera profundamente el equilibrio 
ecológico y empobrece un patrimo-
nio arbóreo nativo de muy comple-
ja reposición. 

Nuestro país y las autoridades res-
ponsables tiene que tener muchas 
precauciones antes de lanzar pie-
dras, ante la fragilidad de su techum-
bre, ya que la agresión a los bosques 
de esa isla emblemática tiene muy 
larga data y para peor nunca fue in-
significante, para no retroceder de-
masiado estos hechos fueron inclui-
dos en los fascículos escolares de la 
desaparecida revista Icarito, con el 

título Árboles en peligro, el año 2004. 
En el año 2013, la Corporación 

Nacional Forestal (Conaf ), informa-
ba que un total de veintidós secto-
res rurales donde se ha practicaba la 
tala ilegal de bosque nativo, en la 
provincia de Chiloé. Durante las 
obras de explotación se cortaron las 
especies de ulmo, tepa, tineo, cane-
lo, luma y Meili, en sólo una de estos 
sectores fueron intervenidas 35 hec-
táreas de superficie boscosa, donde 
los infractores cortaron árboles de 
mejor calidad maderera. Durante el 
verano de año siguiente, se infor-
maba que había sido necesario dis-
tribuir agua a más de 80 localidades 
con camiones. 

El cuadro, guardando las debidas 
precauciones, es preocupantemen-
te similar a lo que ocurre en Brasil, 
la denuncia desoída de lugareños a 
fines de 2011 a la Asociación de In-
genieros Forestales por el Bosque 
Nativo (Aifbn), en Ancud, denun-
ciando las actividades de una em-
presa al adquirir 24 predios, unas 
2.800 hectáreas en la zona; en dos de 
los cuales se comprobó con imáge-
nes satelitales y en terreno, la degra-
dación y sustitución de bosque na-
tivos adultos. 

El cambio climático con el resulta-
do de alza de temperaturas estivales 
va a aumentar las ya elevadas posi-
bilidades de incendios forestales, con 
la destrucción de bosques que se 
suma a los daños por actividad hu-
mana de explotación, para Chiloé 
con un futuro próximo de puente 
con el continente que puede resultar 
como catalizador, para nuestra zona 
la amenaza de perder una de sus 
marcas de identidad, los árboles. 

Hay leyes suficientes, no es nece-
sario dictar otras nuevas, para utili-
zar las herramientas del Estado en 
el cuidado de las riquezas de nues-
tro territorio, una de sus obligacio-
nes constitucionales.

Hay leyes suficientes, 

no es necesario 

dictar otras nuevas, 

para utilizar las 

herramientas del 

Estado en el cuidado 

de las riquezas de 

nuestro territorio.

EN EL TINTERO

Tusquets narra con notable sen-
tido del humor, buena memoria y, 
a veces, filosa sinceridad, las his-
torias que se hilvanan desde que 
junto a su padre y su hermano 
fundaron editorial Lumen (en rea-
lidad ya existía como una impren-
ta de textos religiosos y se la com-
praron de oferta a un tío párroco 
y franquista), y cómo a pulso la 

fueron convirtiendo en una casa 
respetada. Cuenta ahí sus 

correrías con algunos 
grandes editores de su 

tiempo, como Carlos 
Barral (Seix Barral), su ex 

cuñada Beatriz de Moura 
(Tusquets) y Carmen Balcells, o su 
amistad con autores de la talla 
de Umberto Eco, Quino, Mario 
Vargas Llosa, Camilo José Cela y 
Pablo Neruda, marcadas por de-
talles muy humanos que hacen de 
esta obra un valioso testimonio de 
una época dorada en un mundo 
editorial que ya se fue, absorbido 
por unos (muy pocos) gigantes 
transnacionales. 

 
PIGMALIÓN

Confesiones  
poco mentirosas

EFECTO SEPTIEMBRE

No es malo de vez en cuando 
hacer como don Quijote y, ante 
una encrucijada en el camino, 
soltar las riendas del caballo y 
dejarse llevar a lo desconocido. 
Aunque se trate de una aventu-
ra más bien modesta, como ca-
churear libros en algunos minu-
tos libres en un viaje circunstan-
cial a la capital. Según mi 
experiencia, los riesgos del fla-
neur suelen ser bien re-
compensados con al-
guna joya perdida en 
alguna estantería gris. 

Eso fue exactamente 
lo que me pasó -y que me 
suele pasar- en una pequeña li-
brería del paseo Huérfanos, la Li-
brería Chilena, creo. Esta vez me 
esperaba sobre el estante “Con-
fesiones de una editora poco 
mentirosa”, de Esther Tusquets, 
cuyo costo ($3.000 pesos) me pa-
reció una inmejorable invitación 
a sumergirme en el fascinante 
mundo de las editoriales inde-
pendientes entre 1960 al 2000. 

En 260 páginas (presumo, por-
que aún me restan 70), Esther 

Una mirada a nuestra 
propia deforestación
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La Municipalidad de Concepción a dispuesto el 
cierre de calle Cataluña. Por motivo desmontaje de 
grúa torre para edificio Laura Emilia de Constructora 
Las Magdalenas ubicada en Avenida Cataluña N° 
1080, sector Valle Escondido. El cierre se realizará el 
día Sábado 31 Agosto 2019 entre 08:00 y 18:00 
horas y será del tramo de la calle donde se ubica el 
edificio.

DECRETO N° 064 - CT - 2019

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El diputado por el Distrito 20, Sergio Boba-
dilla (UDI), adelantó que no apoyará la moción 
parlamentaria del Frente Amplio, que preten-
de regular el arte de pesca de la merluza. 

Según Bobadilla, su voto será “a favor de la 
estabilidad laboral y siempre apoyaré las ini-
ciativas que beneficien a la Región y en contra 
de aquellas que atenten en contra de la esta-
bilidad laboral. Espero conocer el proyecto y 
si es igual al de la Jibia votaré en contra”. 

Según el parlamentario, los efectos de la 
normativa, que entró en vigencia el pasado 16 

de agosto, son nefastos para la zona, especial-
mente para las familias. 

En tanto, desde el Sence confirmaron 1.400 
cupos para cursos de reconversión laboral 
para funcionarios de la pesca industrial que 
han sido desvinculados desde las empresas. 

Robinson Cárcamo, dirigente de Fesip, mani-
festó que cerca de un 25% de sus asociados han 
perdido su fuente laboral y, aunque valoró el 
apoyo, dijo que “preferimos mantenernos en la 
industria pesquera por los salarios, esos sueldos 
no los vamos a alcanzar en otro lado”, aseguró.

Bobadilla adelanta que no apoyará nueva ley de la merluza

“No hay claridad sobre un plan 
de reactivación regional”

DIPUTADO MANUEL MONSALVE EMPLAZA AL GOBIERNO Y AL INTENDENTE 

“Esperamos que este año la 
Región tenga más poder, más 
unidad y consistencia para 
defender el presupuesto”. 

La frase es del diputado del 
Distrito 21 e integrante de la 
comisión de Hacienda, Ma-
nuel Monsalve (PS), y la efec-
tuó tras la reunión que sostu-
vo con representantes de 
Corbiobío para analizar lo 
que se viene, la discusión pre-
supuestaria y el Fndr del Bío 
Bío para el próximo año. 

Como se recordará, el Go-
bierno Regional entregó a la 
Dirección de Presupuesto 
(Dipres), una propuesta de 
$124 mil millones, pero en el 
Consejo Regional, creen que 
la entrega de recursos ni si-
quiera alcanzarán los $100 
mil millones. 

El legislador es crítico del 
trabajo que han realizado las 
autoridades regionales en 
esta materia. De hecho, el año 
pasado se solicitaron $141 
mil millones, pero sólo se en-
tregaron un poco más de $71 
mil millones (sin considerar 
los gastos operacionales). 

Por ello, Monsalve calificó 
como importante la labor 
conjunta que pueden reali-
zar quienes ostentan auto-
nomía política, como los par-
lamentarios (aunque recono-
ció que no se lograr poner de 
acuerdo) y los alcaldes, pero 
también los gremios y las or-
ganizaciones sociales. 

Recordó que, el año pasa-
do, el ex intendente Jorge 

El legislador socialista se reunió con Corbiobío para analizar el Fndr del próximo año, 
pero también analizó la contingencia económica del país y la Región.

Ello permitiría, enfatizó, te-
ner más coordinación y “po-
der político a la hora de dis-
cutir la Ley de Presupuesto”. 

 
¿Reactivación? 

Monsalve, además, fue crí-
tico de los anuncios que se 
han realizado en el último 
tiempo, para reactivar la eco-
nomía del país, pero que no 
tienen bajada regional. 

“El ministro de Hacienda ha 
anunciado 3 mil millones de 
dólares en planes de reactiva-
ción. Pero yo le preguntaría al 
intendente (Sergio Giacaman) 
cuál es el plan de reactivación 
para el Bío Bío, no hay claridad 
al respecto (...). El año 2017, la 
Región recibió 40 mil subsidios 
de viviendas, el año pasado, 22 
mil. Los subsidios son activi-
dad económica y al reducir el 
número, se está afectando. El 
ministro (Alfredo) Moreno vino 
a Erede y la pregunta que todo 
el mundo se hizo es cuál es la 
inversión nueva”, sostuvo. 

Dijo que Giacaman enca-
beza la Estrategia Regional 
de Desarrollo, por tanto, 
“debo entender que la tarea 
del intendente es hacerle ver 
a los ministros cuáles son las 
inversiones que le permiten a 
la Región encadenar su desa-
rrollo productivo, si no pue-
de cumplir esa labor, tendrá 
que dedicarse a otra cosa, 
pero yo entiendo que tiene la 
capacidad técnica para cum-
plir con esa labor”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

 FOTO: CAMARA DE DIPUTADOS

Ulloa se “cuadró de inmedia-
to con las definiciones del go-
bierno central” y apuntó a 
que no se vuelva a repetir el 
escenario. 

El diputado, jefe de la ban-
cada socialista, valoró la con-
vocatoria de Corbiobío (que 
se está reuniendo con distin-
tos parlamentarios de la Re-
gión), pero dijo que la Asocia-
ción de Municipales del Bío 
Bío, presidida por el jefe co-
munal de San Pedro de la Paz, 
Audito Retamal, puede ha-
cer una gran contribución. 
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Fndr: Apelan a una contrapropuesta

Tras la cita con el diputado Monsalve, el director de Cor-
biobío, Francisco Gatica, comentó que “ya se está acercan-
do la discusión de la Ley de Presupuesto. El año pasado la 
Región fue castigada, algo que fue adelantado por Corbio-
bío. Por tanto, queremos adelantar la discusión, llegar con 
una contrapropuesta que tenga una justificación técnica”. 

Dijo que la discusión con el parlamentarios de centró en 
el polinomio que determina el monto final del Fndr, pero 
también en el Anteproyecto Regional de Inversiones (ARI) que 
contempla las inversiones sectoriales. “Eso ha ido descen-
diendo y hay que defender. Y también hablamos de proyec-
tos de reactivación que plantea el gobierno”, dijo Gatica.
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Nueva directiva del 
Teatro Biobío apunta  
a destrabar la gestión

En una sesión que se extendió en-
tre las 18:00 y pasadas las 21:00 ho-
ras del miércoles, el directorio del 
Teatro Regional del Bío Bío renovó 
su directiva, siendo elegida como 
presidenta la periodista e ilustrado-
ra independiente Bernadita Neira. 

Como se recordará, en junio pre-
sentaron su renuncia el entonces 
presidente y vicerrector USS, Fer-
nando Quiroga, Héctor Campos y el 
abogado Remberto Valdés, los tres 
vinculados a la Corporación Teatro 
Pencopolitano, y designados en 
2018 por el ex intendente Jorge 
Ulloa. Hace dos semanas, su sucesor, 
el intendente Sergio Giacaman lle-
nó las vacantes, nominando a tres 
nuevos directores: Bernardita Neira, 
la cónsul de Italia, Luisa Gasparini, 
y el diputado de Santiago y ex minis-
tro de Cultura, Luciano Cruz Coke, 
nominación -esta última- que, como 
es sabido, generó molestia en voces 
locales de la cultura. 

El proceso de renovación conclu-
yó ayer con una sesión intensa y 
con algunas sorpresas. En la elec-
ción, Bernardita Neira se impuso 
por siete votos contra 3, al ser res-
paldada por Claudia Muñoz, vice-
rrectora de Vinculación con el Me-
dio UdeC; Igor Concha, represen-

rencia del alcalde, prefirió no votar 
por esa vía. 

Ayer, la presidenta electa asegu-
ró que el foco del directorio estará 
puesto en “generar las condiciones 
para que la gestión y administra-
ción sea lo más expedita posible y 
así el teatro pueda seguir creciendo”. 
Junto con agradecer el trabajo de la 
directiva saliente, Neira dijo sentir-
se honrada de pertenecer a un di-
rectorio con esta jerarquía y com-
promiso. “Tal como nos encomen-
dó el intendente, la idea es buscar 
siempre el diálogo y levantar puen-
tes en beneficio de una obra que es 
todos los habitantes del Bío Bío”, 
precisó. 

El alcalde Álvaro Ortiz valoró la 
nueva mesa directiva: “Tenemos 
una nueva presidenta y eso es muy 
bueno, estamos todos dispuestos a 
colaborar para que su gestión sea un 
éxito y hagamos noticia por lo que 
corresponde, por la cultura”. 

El intendente Sergio Giacaman se 
mostró contento por la renovación. 
“Que se haya definido una directiva 
significa un avance. Confío en Ber-
nardita y en los directores. Este go-
bierno corporativo, sin duda, será 
un gran aporte”, afirmó.

PERIODISTA E ILUSTRADORA BERNARDITA NEIRA FUE ELECTA PRESIDENTA

Marcelo Castro Bustamante 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: GENTILEZA REVISTA VELVET

PRESIDENTA: Bernadita 
Neira

VICEPDTE: Octavio 
Enríquez (Unab)

TESORERA: Claudia 
Muñoz (UdeC)

SECRETARIO: Mauricio 
Castro (Municipalidad)
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tante de la UBB; Roberta Lama, 
vicerrectora de Vinculación Ucsc; 
Octavio Enríquez, vicerrector de la 
Unab; Luisa Gasparini, cónsul de 

Italia; y el alcalde Álvaro Ortiz. 
En tanto, el ex vicepresidente, 

Juan Eduardo King, contó con el 
voto de Claudio Arteaga y Fernan-

do Barrales. Si bien Luciano Cruz 
Coke perdió el vuelo a Concepción, 
estuvo presente en la sesión a través 
de videoconferencia, pero a suge-
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500
armas de fuego fueron 
retiradas en la Región del 
Bío Bío, un 30% más que el 
año pasado.

ENTRE EL MAULE Y AYSÉN

En la Escuela de Suboficiales de 
Carabineros de Lomas Verdes, el 
gobernador de la provincia de Con-
cepción, Robert Contreras, en con-
junto con el Jefe de la Octava Zona 
de Carabineros, General Rodrigo 
Medina, dieron a conocer el retiro 
de mil 491 armas de fuego de distin-
to tipo y más de 20 mil municiones, 
entre la Región del Maule y Aysén, 
las que serán destruidas en Santia-
go en los próximos días. 

El gobernador provincial destacó 
el trabajo de Carabineros, “en espe-
cial del OS11, que con este retiro da 
tranquilidad a las personas de estas 
zonas del país puesto que, clara-
mente, con el decomiso de estas ar-
mas o la entrega voluntaria de quie-
nes las tenían en su poder, evitamos 
que caigan en manos de delincuen-
tes o sean usadas de manera irregu-
lar en la zona macro sur del país”. 

Del total de armas retiradas, 500 
corresponden a procedimientos 
realizados en la Región del Bío Bío, 
un 30% más respecto a la misma fe-
cha del año pasado. 

El coronel Benjamín Piva, Prefec-
to de Concepción, señaló que “un 
50% de las armas que hoy sacamos 
de circulación fue por procedimien-
tos policiales por infracción a la ley 
de drogas, de control de armas o de-
litos, como homicidios o robos. To-
das serán enviadas a Santiago con 
fuertes medidas de seguridad para 
ser destruidas en los próximos días”. 

Agregó que “de esta macro zona 
sur, la región que más armas sumó 
en estos procedimientos fue la Re-

Casi 1.500 armas de fuego 
fueron retiradas de circulación
Se trata de escopetas, revólveres, pistolas y armamento de guerra que fueron 
decomisadas por Carabineros o entregadas voluntariamente por sus dueños.

gión del Bío Bío, con 500 armas re-
cuperadas en los primeros seis me-
ses de este año. La mayor parte de 
ellas son escopetas, armas cortas y 
largas, pero también muchas armas 
artesanales que son fabricadas para 
la comisión de delitos, por lo tanto, 
esperamos ahora que la comunidad 
esté más segura y tranquila”. 

Quienes posean armas de fuego y 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

quieran hacer entrega voluntaria 
de estas, deben dirigirse hasta el 
OS11 de Carabineros, para que des-
de esa unidad, se acerquen hasta el 
domicilio de sus poseedores, para 
hacer el retiro de forma segura y 
controlada.

Nació hijo de 
refugiados Sirios

bierno Regional y del Serviu”. 
Agregó que el intenso tránsito 

de camiones por la vía genera su 
deterioro, por lo que espera que 
pronto se concreten proyectos 
que permitan sacar la carga de la 
arteria y que el Gobierno Regional 
asigne recursos para una repara-
ción mayor. 

El proyecto está en licitación y se 
adjudicará a fines de septiembre.

 FOTO: HOSPITAL REGIONAL

La demolición y reposición de 
una superficie de casi 500 metros 
cuadrados de la carpeta de hormi-
gón de la avenida Pedro Aguirre 
Cerda realizará el municipio de San 
Pedro de la Paz, con una inversión 
de $40 millones. 

El alcalde Audito Retamal desta-
có que la tarea la están realizando 
con recursos propios, a pesar de 
que “es una responsabilidad del Go-

Accidente en 
buque dejó tres 
lesionados

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

La Comandancia en Jefe de 
la Segunda Zona Naval de Talca-
huano informó que ayer, aproxi-
madamente a las 11 de la maña-
na, se produjo una llamarada 
en el Buque Multipropósito Sar-
gento Aldea, mientras se realiza-
ban tareas de mantenimiento 
rutinario al sistema de escape 
de los bancos de oxígeno de las 
dependencias hospitalarias del 
buque. 

Producto de esta llamarada 
resultaron heridos tres inte-
grantes de la institución, llegan-
do hasta el Hospital Naval de 
Talcahuano. Posterior a la aten-
ción médica, los afectados que-
daron hospitalizados, pero fue-
ra de riesgo vital y en proceso de 
recuperación. 

Personal de la institución, se 
comunicó con familiares de 
cada uno de los heridos, con 
quienes mantiene contacto per-
manente para informarles del 
estado de salud y su evolución. 

Cabe destacar que la llamara-
da no produjo daños materiales 
y la unidad se mantiene reali-
zando sus actividades normales 
en la Base Naval de Talcahuano. 
Asimismo, se detalló que se es-
tán recopilando los anteceden-
tes, con el fin de investigar y de-
terminar las circunstancias de 
los hechos y responsabilidades 
si las hubiera.

Gonzalo Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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San Pedro invertirá $40 millones en 
reparación de Pedro Aguirre Cerda

En el Hospital Regional nació Ab-
dula, el primer hijo chileno de un 
matrimonio de refugiados Sirios, 
compuesto por Yasar y Renjes, que 
adoptó a Concepción como su ciu-
dad hace casi tres años. 

Yasar llegó a la zona y abrió un 
restaurante de comida árabe en Ba-
rros 244, que le permitió traer a su 
esposa y dos hijos, y ahora aumen-
tar la familia con un hijo chileno.
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EN COLEGIOS DE LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

La campaña “Actívate por la Inclusión” será 
implementada hasta el 15 de octubre de 2019.

Promover el desarrollo de 
actividades, basadas en cua-
tro pilares fundamentales: 
Atender, Respetar, Empati-
zar y Colaborar, al interior de 
los establecimientos educa-
cionales es lo que promueve 
la campaña “Actívate por la 
Inclusión”, dada a conocer en 
el instituto Teletón. 

Sobre la importancia de la 
iniciativa que se extenderá 
hasta el 15 de octubre de 
2019, la seremi de Gobierno, 
Francesca Parodi, indicó que 
tiene como objetivo promo-
ver acciones concretas desde 
la primera infancia, “ya que 
cualquier sociedad que aspi-
ra a ser una sociedad amable, 
desarrollada y que no deje a 
nadie atrás, tiene que poner 
foco en este tipo de activida-

des, para que los menores co-
nozcan lo diferente, respeten 
e incluyan, a través de la em-
patía, fortaleciendo la idea 
de un Chile desarrollado”. 
 
La implementación 

En tanto, de cómo se va a 
llevar a cabo este trabajo en 
los diferentes colegios de la 
Región, el seremi de Educa-
ción, Fernando Peña, comen-
tó que “se va a focalizar a tra-
vés de los grupos de convi-
vencia, promoveremos 
actividades extra escolares, 
pero de igual forma en textos 
curriculares para reforzar es-
tos cuatro valores impulsa-
dos por Senadis”. 

Para ello, desde Senadis, se-
gún precisó el director (s) del 
Bío Bío, Sergio Arevalo, “en la 
página del servicio está dispo-
nible un link donde los esta-

blecimientos educacionales 
van a poder obtener el mate-
rial de apoyo para fomentar 
este tipo de actividades”. 

La campaña que busca 
igualar las oportunidades 
para los menores con capaci-
dades diferentes, para el sere-
mi de Desarrollo Social y Fa-
milia, Alberto Moraga, “esto 
viene a cumplir lo expresado 
por el Gobierno, de poner a 
los niños primero en la fila. 
Estamos comprometidos 
con darle una mano a las fa-
milias y lo que se hace dentro 
de los centros de rehabilita-
ción, como es Teletón, tam-
bién, se haga afuera, llegando 
con esta política inclusiva a 
todos los centros educativos 
del Bío Bío”, acotó.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Buscan fortalecer 
la inclusión al 
interior de las salas 
de clases

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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IPC

Julio

Anual

0,2%

2,2%

TPM

Desde 07/06/2019 2,5%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.692,20

COMMODITIES 

+1,79% Igpa 23.788,33 +1,54%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,59
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra)56,71

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM AGOSTO

$49.033,00

$27.991,28
Dólar Observado  $720,65 Euro  $796,56

A partir de hoy 30 de agosto, un to-
tal de 65.302 mujeres y jóvenes traba-
jadores de toda la Región del Bío Bío 
podrán cobrar sus subsidios anuales 
al trabajo otorgados por Sence. 

La medida del gobierno significa 
un pago anual por trabajador de 
entre $272.000 y $492.000 por per-
sona beneficiada y asciende a un to-
tal de $10 mil 775.371 millones de 
pesos en el Bío Bío. 

A nivel país, 584 mil 28 trabajado-

Inician pago de subsidio a 65.000 trabajadores
mil 300 millones. Sence llama a co-
brar y no perder el beneficio. 

Cabe recordar que 50,4% de los 
jóvenes entre 15 y 29 años partici-
pa del mercado laboral (está ocupa-
do o buscando trabajo), versus el 
63,1% que está dentro del mercado 
laboral en el caso de aquellos de 30 
años y más. Instrumentos como es-
tos subsidios buscan romper con 
esta tendencia y contribuir a la em-
pleabilidad de jóvenes y mujeres.

res/as podrán cobrar el beneficio 
con un monto de inversión de $95 

EN MEDIO DE PROTESTAS DE GRUPOS OPOSITORES QUE ASEGURAN SE ATENTA CONTRA LA VOCACIÓN NATURAL DEL TERRITORIO

Fueron seis años de tramitación 
ambiental los que tuvo que enfren-
tar el proyecto Terminal GNL Pen-
co-Lirquén, hasta, finalmente, ser 
aprobado el día de ayer en forma 
unánime por parte de la Comisión 
de Evaluación Ambiental, en me-
dio de protestas de los grupos opo-
sitores, que insistieron en pedir ex-
plicaciones por la ausencia del pre-
sidente de la comisión evaluadora, 
el intendente Sergio Giacaman, al 
tiempo que adelantaron que segui-
rán acciones legales para impedir la 
construcción. 

Desde la empresa, reiteraron 
que cumplen con toda la normati-
va vigente y recordaron que fue 
un proyecto que, inéditamente, 
fue aprobado dos veces, lo que 
prueba el riguroso análisis sobre 
los aspectos ambientales de la ini-
ciativa, aseguraron. 
 
Un largo camino 

La historia de este proyecto de in-
versión comienza con el ingreso del 
Estudio de Impacto Ambiental (EIA) 
en 2013, bajo el nombre Octopus 
LNG, el que más tarde fue retirado 
aludiendo a un cambio en las condi-
ciones del modelo de negocios. 

En octubre de 2013, se realizaron 
las primeras reuniones para infor-
mar a las comunidades de Penco, 
Tomé y Talcahuano sobre el impac-
to del proyecto en estas comunas, 
alzándose, desde entonces, voces 
opositoras al terminal, argumen-
tando que afecta gravemente la ac-

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Desde la empresa, recordaron que cumplen con toda la normativa y que los 
aspectos ambientales han sido rigurosamente evaluados. Detractores adelantaron 
que estudiarán nuevos pasos legales para impedir construcción.

co) procedió a retirarlo para 
modificarlo. 

En su momento, la empresa se-
ñaló que el retiro del estudio "re-
presenta una oportunidad para 
recoger y considerar las inquietu-
des de las comunidades y volver a 
realizar un proceso de participa-
ción ciudadana". 

En noviembre de 2014 es presen-
tado por segunda vez el proyecto de 
GNL Penco-Lirquén a evaluación 
ambiental, con el objetivo de lograr 
abastecer de gas natural a la Re-
gión del Bío Bío. 

Luego, en septiembre de 2015, la 
empresa presentó la Adenda con 
respuestas a las observaciones que 
hicieron los organismos implica-
dos en el Estudio de Impacto Am-
biental. 

Y el martes 26 de junio de 2016, la 
Comisión de Evaluación Ambiental 
(CEA) aprobó por unanimidad el 
proyecto de GNL Penco Lirquén, 
en medio de las protestas de los re-
presentantes de grupos opositores. 

Pero en abril 2017, la Corte Supre-
ma ordena repetir la Consulta Indí-
gena, lo que atrasó nuevamente la 
tramitación.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Tras 6 años de tramitación se aprueba 
proyecto gasífero Terminal GNL Penco

tividad pesquera y turística, voca-
ción natural de esos territorios, sos-
tienen hasta hoy. 

Posteriormente, el jueves 23 de 
octubre de 2014, la empresa Bio-
biogenera reingresó el EIA al SEA, 

habiendo, según Juan José Gana, 
director ejecutivo del proyecto, lo-
grado "entender los problemas am-
bientales que tenían que resolverse 
en cada uno de nuestros proyec-
tos", expresaba en ese entonces. 

Según grupos opositores, fueron 
más de 200 las observaciones que 
las comunidades le hicieron al pro-
yecto y, semanas más tarde, la em-
presa (antes Australis Power, des-
pués Biobiogenera, hoy GNL Pen-

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

Entre 272.000 y 
492.000 mil pesos
Eso suma un total 65.302 personas 
beneficiarias y $10 mil 775.371 millones 
distribuidos en el Bío Bío, $95 mil 300 
millones en todo el país.
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PRESIDENTE DE SOCABÍO, JOSÉ MIGUEL STEGMEIER, PIDE MÁS ATENCIÓN

Sector agrícola en alerta: advierten que 
déficit hídrico en el Bío Bío llegaría al 30%

De acuerdo al representante del gremio empresarial, se necesitan más embalses y 
tecnología para el riego. La Seremi de Agricultura aseguró que a nivel nacional hay $42 
mil millones para postular a proyectos.

1. Prorógase el Decreto N.º 49-CT-2019 de fecha 4 de julio de 2019, que dispone la suspen-
sión de tránsito vehicular en calle Francisco Bilbao entre Pasaje 1 y calle Manuel Montt, de 
esta Comuna, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA MANZANO Y ASOCIADOS 
LIMITADA, RUT: 78.564.510-3, ejecute faenas de pavimentación y urbanización por manda-
to de SERVIU, hasta el martes 17 de Septiembre de 2019.

2. Dispónese que la empresa Constructora Manzano y Asociados Ltda deberá publicar el 
presente Decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme 
a lo establecido en el artículo 172 de la ley N° 18.290, Ley de Tránsito.   Adicionalmente dicha 
empresa deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencia, residen-
tes, como también condiciones de desplazamiento seguro a peatones, manteniendo confina-
da las áreas de faenas.

3. Se deja establecido que en todo lo demás el mencionado Decreto rige plenamente.

4. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto Alcaldicio a Carabineros de 
Chile y a los Inspectores Municipales.

POR ORDEN DEL ALCALDE.
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE.

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

DECRETO N° 063-CT-2019

25%
es el déficit que hay, según el 
gobierno regional.

30º
es la temperatura que se ha 
registrado durante el invierno en 
las regiones del centro del país.

La escasez hídrica en el 
país es una realidad. Una 
que golpea fuerte en el cen-
tro de Chile. Putaendo (Re-
gión de Valparaíso), por 
ejemplo, nos demuestra por 
estos días que el clima ya no 
es el mismo. En pleno in-
vierno, con temperaturas 
que superan los 30 grados, 
trajeron como consecuen-
cias la muerte de cientos de 
animales. Los expertos ha-
blan directamente del cam-
bio climático. 

Y en la Región del Bío Bío 
vigilan atentos las lluvias . 
De acuerdo al presidente de 
Socabío, José Miguel Steg-
meier, en algunas  zonas la 
disminución, incluso, sería 
de hasta un 30%. 

“Hay partes en que hay 
25%, 27% y hasta un 30%”, 
advirtió el representante de 
los empresarios agrícolas. 

Si bien hoy no habrían 
efectos visibles, sí se verán 
en el periodo estival. 

“Si se mantiene este défi-
cit, vamos a tener menos 
agua en verano. Nos va a di-
ficultar el riego, sobre todo 
pensando en los cultivos de 
índole más masivo. Todo lo 
que tiene que ver con horta-
lizas se puede solucionar, 
pero sin duda que es un 
tema negativo que se nos 
está acumulando”, dijo 
Stegmeier. 

El especialista en finan-
zas y académico de la Uni-
versidad Andrés Bello, Ca-
milo Cornejo, añadió que 
otras áreas también se ve-
rán afectadas: “Las hidroe-
léctricas, a nivel industrial y 
en el uso del recurso en los 
hogares. Es fundamental 
considerar que el agua es 
esencial para todos los pro-
cesos, tanto de los seres vi-
vos como de las industrias. 
También, la economía se 
verá afectada, ya que la zona 
norte del país se encuentra 
en situación de crisis hídri-
ca, con zonas de catástrofe 
(Coquimbo, por ejemplo), lo 
que impacta de forma direc-
ta en la transacción de bie-
nes agrícolas”. 

 

Llamado 
De hecho, fue en el Erede 

2019, realizado este miér-
coles, donde advirtió que el 
sector necesita de linea-
mientos y la facilitación de 
herramientas para poder 
apalear una situación que 
podría seguir escalando. 

“Nosotros tenemos el 
Lago Laja y el Bío Bío que 
nos abastecen con agua 
para regar. Nos preocupa 
que haya una tendencia a la 

FOTO: JOSÉ LENIZ

baja y estamos planteando, 
sin duda, de que se tengan 
que construir embalses. 
Igualmente, mejorar la tec-
nología de riego de los cam-
pos”, subrayó el empresa-
rio. 

Desde el gobierno, el sere-
mi de Agricultura , Francis-
co Lagos, aseguró, efectiva-
mente, que la contracción 
sería de un 25% ( similar al 
año pasado, argumentó) y 
que están observando con 
cautela el comportamiento 
climático. 

“Hay recursos adicionales 
que alcanzan los $42 mil mi-
llones para financiar proyec-
tos de riego. De esta forma, la 
Comisión Nacional de Riego 
(CNR), a través de la Ley de 
Fomento al Riego y Drenaje 
podrá ampliar los llamados 
a concursos ”, indicó la auto-
ridad regional, destacando 
que se enmarca en las medi-
das de gobierno para reacti-
var la economía.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Compromiso País y Mundo 
Pacífico inauguraron el primer 
Hito de la Mesa de Conectividad

La Subsecretaria de Telecomunicaciones, 
Pamela Gidi, el gerente general de Mundo Pa-
cífico, Enrique Coulembier, y el presidente de 
la Fundación País Digital, Pelayo Covarrubias, 
junto con otras autoridades de la Región de 
Ñuble, anunciaron la instalación de fibra óp-
tica en la localidad de Llahuimávida, que be-
neficiará a más de 600 familias, y la habilita-
ción gratuita de 10 puntos de conectividad 
por parte de la compañía para los vecinos de 
toda la comuna de San Carlos. PELAYO COVARRUBIAS, Pamela Gidi y Enrique Coulembier Picchi.

 JAIME WEINBORN, Bárbara Kopplin, Cristóbal Martínez y 
Hugo Gebrie.

HÉCTOR 
CÁCERES, 

Manuel 
Toro y Jorge 

Suárez.

CRISTIAN 
SOLÍS, Jorge 
Fritis y Juan 
Luis Núñez.

CRISTIAN ARAVENA, Soledad Díaz y Cristian Gómez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Tras varios años complejos en materia de atención y congestión de 
hospitales y consultorios, en la comuna ya se construyen y planifican 
nuevos centros asistenciales. Tener una comuna sana y con estándares 
de calidad en materia de salud es prioridad para el municipio.

SALUD

D
esde hace varios años, la salud 
pública se ha convertido en 
todo un tema para gobiernos 
y municipalidades. El colapso 
de hospitales y centros de sa-

lud son cada vez más evidentes y todas las 
informaciones relacionadas a la salud se to-
man la agenda informativa. 

Pese a lo complejo que se torna abordar 
este tema, en la Municipalidad de Coronel 
asumieron el desafío de revertir estas cons-
tantes problemáticas y comenzaron a pro-
yectar algunas soluciones para descon-
gestionar el Hospital San José y algunos 
consultorios. 

Luego de algunos estudios de factibili-
dad, se concluyó que era necesario gene-
rar 3 nuevas instancias que serían sumamen-
te relevantes para brindar una atención de 
calidad y las comodidades necesarias a los 
coronelinos. 

La construcción de un nuevo Hospital, el 
nuevo Cesfam en el sector norte de la co-
muna y el SAR Carlos Pinto serían las solu-
ciones para mejorar la salud pública en Co-
ronel. Tras gestionar los recursos necesarios 
para la ejecución de dichos proyectos, los 
3 nuevos edificios serán una realidad a cor-

to y largo plazo. 
“Detectamos una necesidad a nivel co-

munal. Todos nuestros centros de salud es-
tán congestionados, por lo que, rápida-
mente tuvimos que buscar soluciones. Creí-
mos que abrir 3 centros nuevos en lugares 
específicos nos podía ayudar a disminuir la 
cantidad de personas por centro. Traza-
mos líneas y consideramos que estos 3 
nuevos proyectos serían la solución. Hoy, es-
tán en ejecución algunos de ellos y otros co-
menzarán a construirse”, comentó Boris 
Chamorro. 

 
Nuevo Hospital 

Ante la necesidad de descongestionar el 
Hospital San José, la municipalidad gestio-
nó de inmediato los recursos para construir 
un nuevo Hospital en el sector de Calabo-

zo, en la ruta 160. El costo del nuevo pro-
yecto bordea los 122 mil millones de pesos. 

El objetivo es dotar el nuevo hospital 
con especialistas de primer nivel para ge-
nerar una atención de calidad, además de 
generar un espacio para que los habitantes 
de Coronel y la provincia de Arauco no 
tengan que cruzar el río Bío Bío en busca 
de profesionales que atiendan a las diferen-
tes especialidades. Será el tercero más 
grande de la Región. 

“Gestionamos los recursos con el Gobier-
no Regional para adquirir el terreno donde 
irá el nuevo centro. Nos dieron visto bue-
no y hoy seguimos planificando este ambi-
cioso proyecto. Es un proyecto a 6 años, 
pero día tras día hacemos gestiones para 
que el sueño se vaya consolidando”, expli-
có el alcalde de la comuna. 

SAR Carlos Pinto 
El proyecto nació como una política pú-

blica impulsada por el gobierno de la ex 
presidenta Michelle Bachelet que estaba 
estancado. Una vez que el alcalde asumió 
la municipalidad, junto a su equipo de tra-
bajo hicieron las gestiones para agilizar el 
proyecto.  

“Para nosotros es sumamente necesario 
tener otra unidad de urgencia desde las 17 
horas hasta las 8 de la mañana. Esto nos per-
mitirá descongestionar la Unidad de Ur-
gencia del Hospital San José y estamos 
contentos porque en abril próximo el SAR 
estará listo para ser inaugurado”, indicó 
Boris Chamorro. 

 
Cesfam Sector Norte 

El desarrollo habitacional de la comuna 
ha hecho que la comuna esté creciendo 
constantemente hacia el sector norte. Con 
dicha premisa, el Cesfam de Lagunillas no 
estaba dando abasto y construir un nuevo 
Centro de Salud Familia se transformó en 
una necesidad.  

El nuevo proyecto está en plena planifi-
cación y se espera que esté ubicado entre 
los sectores de Pocuro y Galilea. “Hemos te-
nido buena aceptación por parte del Minis-
terio de Salud y vamos a seguir avanzando 
en esta tarea. Queremos atender como co-
rresponde a nuestros usuarios y este sueño 
de un nuevo Cesfam apunta a cubrir esas ne-
cesidades”, cerró el alcalde. 

Además de generar nueva infraestructu-
ra, la municipalidad se ha preocupado de 
genera dos políticas de salud municipal: el 
modelo de salud municipal en terreno que 
tiene injerencia de modelos extranjeros (ya 
se han atendido más de 7 mil personas) y el 
otro modelo es la entrega de medicamen-
tos a domicilio para enfermos crónicos que 
será lanzado en este mes de aniversario. Por 
otro lado, en sólo unos días se inaugurará 
la nueva óptica popular de la comuna. 

Conforme la comuna se expande, se ha he-
cho necesario proyectar e invertir en nuevos 
centros de salud para el resguardo y mejo-
rar la calidad de vida de los coronelinos. Tres 
ambiciosos proyectos hacen creer que en un 
futuro cercano, la comuna cumplirá con to-
dos los estándares de calidad necesarios 
para mejorar la vida de sus habitantes.

Tres nuevos centros de salud 
para el cuidado de los coronelinos
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“Queremos seguir transformando 
la historia de nuestra comuna”

Tras casi 3 años al mando de la municipalidad, el alcalde realizó un 
positivo balance de su gestión, comentó sobre los proyectos que se 
están ejecutando y dio a conocer sus expectativas para lo que le 
resta como máxima autoridad de la comuna.

BORIS CHAMORRO REBOLLEDO, ALCALDE DE CORONEL

B
ajo su mandato, que ya comple-
ta casi 3 años, la comuna de Co-
ronel ha registrado positivos 
avances. Salud, deporte, infraes-
tructura y medio ambiente han 

sido pilares fundamentales para el desarro-
llo de su gestión. 

Boris Chamorro Rebolledo, alcalde de la co-
muna, se manifestó contento por los logros 
obtenidos en este periodo de tiempo y asu-
me que aún quedan muchos desafíos por 
cumplir de aquí a finales del año 2020, cuan-
do finaliza su mandato como máxima autori-
dad comunal. 

El alcalde hizo un balance de su gestión, 
comentó cómo ha abordado algunos te-
mas para el desarrollo comunal y dio a co-
nocer sus expectativas para su último año 
como alcalde. 

- En diciembre se cumplen 3 años desde 
que asumió como alcalde de la comuna, 
¿cómo evalúa la actualidad de Coronel? 

- Creamos un modelo de gestión municipal 
distinto a lo que vimos en Coronel durante los 
últimos 30 años. Es parte del sello que impu-
simos con nuestro equipo de trabajo, todos 
nacidos en esta comuna y que amamos nues-
tra tierra. Ese ha sido un pilar fundamental 
para el éxito que hemos tenido en materia de 
gestión municipal. La comunidad ha valora-
do nuestra forma de gobernar, mucho más ciu-
dadana, más empática con la gente y que se 
preocupa por los derechos de los ciudadanos. 
Este tercer año al mando de la comuna ha con-
solidado nuestro modelo de gestión, porque 
se empiezan a ver nuestras obras en cada una 
de las materias que la comuna requiere. Nues-
tros 3 ejes de trabajo han sido el deporte, se-
guridad y medio ambiente. Cuando tenemos 
la claridad de conformar un modelo de ges-
tión municipal en 3 pilares como los mencio-
nados, al corto plazo la comunidad valoró el 
norte que le dimos a la gestión. En 2019, 
nuestro trabajo comenzó a consolidarse, por 
lo que, creo que la gestión va desarrollándo-
se conforme lo hemos planificado. La evalua-
ción es positiva porque la gente así lo cree. 

- Coronel es una comuna llena de histo-
ria que en el turismo podría encontrar una 
beta a explotar, ¿han visualizado el cómo 
aprovechar la riqueza turística de la Cuen-
ca del Carbón? 

- Somos una ciudad patrimonial y turística 
que tiene hermosos lugares para visitar. Tene-
mos la Isla Santa María, un hermoso valle 
como lo es Patagual, la Laguna Quiñenco, el 
Hito Galvarino y todo lo que es el rescate pa-
trimonial de nuestra historia minera. Creemos 
que el turismo es un modelo de desarrollo que 
nos puede traer beneficios económicos. Es-

tudiamos como potenciar y trabajar esta área 
en proyectos a mediano y largo plazo, por lo 
tanto, tenemos un desafío hermoso. Hoy, nos 
hemos dedicado a la recuperación de espa-
cios que estaban en el abandono como lo es 
el museo Los Chiflones de Puchoco-Schwa-
ger que era un basural, la construcción del 
gimnasio Puchoco-Schwager, la recupera-
ción de la estación de Escuadrón más la ex-
tracción de la basura en la Isla Santa María, 
por lo tanto, estamos preocupados del cui-
dado de los bellos lugares de nuestras tierras. 

- Actualmente, la comuna registra uno de 
los índices más altos de cesantía a nivel 
país, ¿Qué gestiones han realizado para dis-
minuir estos índices? 

- Logramos traer una inversión pública cer-
cana a los 30 mil millones de pesos. Ante eso, 
hemos generado un modelo que a través de 

la inversión pública nos permite complemen-
tar dos áreas que para nosotros son funda-
mentales: modernizar la infraestructura públi-
ca de la ciudad y la absorción de mano de 
obra. Recibimos la comuna con un 16,7% de 
cesantía y logramos bajar esas dos cifras a un 
8,9%. Aun así, no somos autocomplacientes 
y sabemos que tenemos que avanzar en esta 
materia. Abrimos las puertas del parque in-
dustrial para la llegada de nuevas empresas, 
pero que deben cumplir con la protección del 
derecho laboral, el cuidado y el respeto ante 
la defensa del medio ambiente y también la 
relación con el entorno donde están insertas. 
Vamos a seguir perfeccionando un modelo de 
absorción de mano de obra que nos permi-
ta tener empleos de buena calidad, que sean 
sustentables en el tiempo y que nos permi-
tan proteger el cuidado del medio ambien-

te, que para nosotros es fundamental.  
- Hace algunos años, la comuna tuvo la 

tasa de homicidios más alta del país, ¿Cómo 
se ha abordado este tema bajo su gestión? 

- Cuando asumimos la conducción de Co-
ronel nos propusimos bajar estas cifras nega-
tivas. Creamos un modelo de seguridad mu-
nicipal que es único en Chile a través de la 
Casa de la Seguridad. El proyecto ha dado 
buenos resultados pero tenemos que seguir 
avanzando. Tenemos la responsabilidad de 
brindar mayor seguridad a nuestros habitan-
tes. Nuestra casa, que ya está consolidada, 
cuenta con vehículos de rondas preventivas, 
tenemos 35 cámaras de televigilancia y tie-
ne un equipo de atención multidisciplinario 
para víctimas de la delincuencia. Es un pro-
yecto que creemos que ya está completo para 
continuar bajar los délitos en Coronel. Por 
otro lado, tenemos la construcción de la nue-
va Comisaría de Carabineros y la construcción 
del nuevo cuartel de la PDI, que ayudarán a 
bajar los índices de delincuencia. 

- Como alcalde de Coronel, ¿Cuáles son 
sus expectativas para lo que resta de 2019 
y lo que vendrá el año 2020? 

- Queremos concretar y consolidar los de-
safíos que asumimos como gestión municipal. 
Culminar el proyecto del edificio consistorial, 
cerrar el proyecto del paso sobre nivel de Ca-
milo Olavarría, finiquitar las obras de infraes-
tructura y consolidar un modelo de adminis-
tración municipal que sea valorado, cercano 
a la gente y empático con sus problemas. So-
mos la única comuna de la Región del Bío Bío 
que redujo los horarios laborales a 40 horas. 
Creamos un modelo de presupuestos parti-
cipativos, consolidamos la entrega de territo-
rios a los pueblos originarios y crearemos la 
dirección del adulto mayor. Somos un equi-
po que hace ciudad y que construye el futu-
ro de Coronel. Estamos al servicio de nues-
tros vecinos. Queremos ser parte de sus sue-
ños y cumplir sus expectativas.  

- En el 170° Aniversario de la comuna, 
¿Qué les puede decir a los habitantes de 
Coronel? 

- Agradecerles por creer en mí y agrade-
cerles por ser parte del proyecto de gestión 
municipal que día tras día se va consolidan-
do. Tenemos la fuerza y las energías suficien-
tes para seguir transformando la historia de 
nuestra ciudad, seguirla lucha social y defen-
der los derechos de nuestros habitantes. 
Hay desafíos para el futuro que queremos 
cumplir de la mano de nuestro pueblo. So-
mos un equipo humano que ha creído en 
este proyecto y que tiene las puertas abier-
tas de la municipalidad para que la comuni-
dad trabaje con nosotros.

Edición Especial 170 ° Aniversario de Coronel
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Mall Arauco Coronel 
saluda a la comuna 
en su 170° Aniversario

En Mall Arauco Coronel hemos tra-
bajado fuertemente para satisfacer 
las necesidades de nuestros clientes, 
a través de una completa oferta co-
mercial y de servicios, que tienen 
por objetivo mejorar la experiencia 
de quienes nos visitan.  

Por lo mismo y como una forma de 
fortalecer nuestros vínculos con to-
dos los coronelinos, es que desde el 
2017 hemos avanzado en posicionar 
nuestro mall como un lugar de en-
cuentro y reunión para todos, entre-
gando espacios gratuitos a empren-
dedores, a la música, el deporte y el 
teatro, entre otras actividades.  

En ese contexto, durante lo que va 
corrido del año hemos impulsado 
una alianza y trabajo conjunto con la 
Fundación Desafío Levantemos Chi-
le para impulsar la construcción de 
una multicancha en el Liceo Bicente-
nario de Coronel, beneficiando a 
cerca de 500 alumnos que conforman 
su comunidad escolar. 

En otro ámbito y siguiendo con la 
idea de entregar un beneficio trans-
versal a nuestros clientes, estamos 
implementando clases de baile gra-
tuita todos los martes y sábados a las 
11:00 h, para todas las familias y gru-
pos de amigos que visiten el mall. Ya 
son varios los coronelinos que han 
disfrutado de esta actividad depor-
tiva, por medio de la que aportamos 
a la calidad de vida y generamos co-
munidad en torno al centro comer-
cial. 

De esta forma, a medida que la ciu-
dad vaya creciendo, también lo ha-
cemos nosotros. Y en esa línea esta-
mos muy contentos de comunicar 
que próximamente tendremos nove-
dades importantes que están vincu-
ladas al crecimiento y ampliación de 
nuestro centro comercial, para así, 
continuar aportando nuestros valo-
res como empresa, para el progreso 
de Coronel y de toda su comuni-
dad. 

Edición Especial 170° Aniversario de Coronel

Un tema que debe 
perfeccionarse 
constantemente
La educación es una preocupación habitual para la administración. 
Diferentes medidas para mejorar el sistema se han implementado y 
se están implementando con el objetivo de otorgar una educación 
de calidad para los miles de estudiantes coronelinos.

EDUCACIÓN

E
n materia de educación, desde 
un principio, la municipalidad 
se propuso el no ser un mero 
ente administrador del modelo 
de educación municipal. Por el 

contrario, se planteó el convertirse en un 
modelo transformador de la educación 
municipalizada. 

Ante esta situación, se crearon diversas 
acciones. Luego de detectar precariedad de 
la infraestructura de los establecimientos 
educacionales de la comuna, se generó un 
cambio considerable en materia de recur-
sos y de mejoramiento de infraestructura de 
los establecimientos municipalizados.  

“Somos la primera comuna en la Región 
que el 2020 tendrá todos sus estableci-
mientos calefaccionados. Creamos la Beca 
Alcalde de Coronel que entrega un aporte 
económico a los 15 mejores puntajes PSU 
de la comuna. Eso lo costeo yo de mi bol-

sillo durante marzo, mes en que entrego 
todo mi sueldo para cursar este beneficio”, 
explicó Boris Chamorro. 

 
Coronel Bilingüe 

Coronel es considerada una ciudad puer-
to que se abre al mundo constantemente. 
Ante esta situación, la municipalidad creó 
un modelo de educación que permite a ni-
ños y niñas de establecimientos educacio-
nales municipalizados comprender y ha-
blar inglés. 

“Hemos aumentado nuestras horas de 
inglés en básica y media y esperamos que 
este modelo de aquí a 5 años pueda sacar 
la primera generación de estudiantes de la 
ciudad de Coronel que comprenden y ha-
blan el inglés de manera perfecta”, expli-
có el alcalde. 

Además, la municipalidad abrió el Padem 
participativo donde más de 600 estudiantes 
participaron de la confección del modelo de 
educación que requerían para 2019. Por 
otro lado, se implementó el taller de equi-
noterapia que permite apoyar a los niños con 
necesidades educativas para desarrollar ac-
ciones de aprendizaje cognitivo diferente a 
lo que se puede aprender en el aula.  

“Estos modelos para nosotros son dignos 
de representar. También hemos desarrolla-
do el área de deportes fundamentales en 
el área educación y también el tema am-
biental. Hemos crecido bastante educacio-
nalmente hablando”, indicó el alcalde. 

Dentro de los proyectos emblemáticos 
está la reposición de la Escuela Rosa Medel 
y la Escuela Escuadrón, que esperan concre-
tar para el año 2020. Por otro lado, se están 
construyendo y concretando nuevos gimna-
sios como el del Liceo Bicentenario, Liceo 
de Yobilo y de la Escuela Víctor Domingo Sil-
va, proyectos consolidados gracias a la ges-
tión municipal.

CHRISTIAN FERNÁNDEZ, CENTER MANAGER MALL ARAUCO CORONEL
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pesos y se espera que las obras estén finaliza-
das en marzo. 

 
Polideportivo Lagunillas 

Otro de los grandes proyectos municipales 
en materia de deportes es el Polideportivo de 
Lagunillas. Hace algunos años, el recinto de-
portivo ubicado a un costado de la municipa-
lidad vio la luz gracias a un atractivo proyecto 
que contempló la creación de un gimnasio, una 
cancha de baby fútbol sintética, una piscina de 
primer nivel y una serie de instalaciones para 
la práctica del deporte. 

Sin embargo, eso no fue todo. En la actua-
lidad, se está terminando el proyecto de una 
flamante cancha de pasto sintética al igual 
que en Camilo Olavarría. La inversión realiza-
da alcanzó los casi 800 millones de pesos. Al 
mes de agosto las obras contemplan un 95% 
de avance y están próximas a ser entregadas. 

 
Patinódromo Sector Norte 

Por último, el Patinódromo de Coronel ya se 
está construyendo. Durante el mes de julio au-
toridades municipales colocaron la primera 
piedra del anhelado proyecto que también be-
neficiará a cerca de 500 niños y adultos que 
practican esta disciplina.  

La inversión bordea los 300 millones de pe-
sos y las obras ya se están ejecutando en el 
sector norte de Lagunillas, a un costado del 
by pass. 

Los sueños de miles de deportistas coro-
nelinos ya se están haciendo realidad. Con-
tar con las instalaciones necesarias para la 
práctica de sus diferentes disciplinas se ha-
bía transformado en una prioridad y hoy, 
poco a poco se están ejecutando.

F
ueron varios años de espera. Pero 
hoy, todos los sueños deportivos 
de la comunidad se han convertido 
en una realidad. En la actualidad, la 
comuna de Coronel ya inauguró un 

espectacular estadio para la práctica del fút-
bol, está próximo a inaugurar otro a un cos-
tado del complejo deportivo del sector Lagu-
nillas y se está trabajando arduamente en la 
inauguración de la pista atlética del estadio 
Federico Schwager. 

Una comuna que 
fomenta el deporte en 
sus habitantes
Cuatro grandes proyectos para el desarrollo del deporte ya están en 
marcha y próximos a concretarse. Tras años de espera, el sueño 
deportivo de miles de coronelinos ya es una realidad.

Edición Especial 170° Aniversario de Coronel

CORONEL Y SUS NUEVOS RECINTOS DEPORTIVOS

Además de los recintos deportivos rela-
cionados al fútbol y el atletismo, hace cer-
ca de un mes se inició la construcción del Pa-
tinódromo de Lagunillas, en el sector norte 
de la comuna. Un ambicioso proyecto que 
será beneficioso para niños y adultos. Por 
otro lado, se está trabajando en el rescate 
del histórico gimnasio Puchoco-Schwager, 
un emblema de la comuna. 

El compromiso del municipio con el depor-
te ha sido fundamental para el desarrollo de 

estas nuevas obras. Importantes gestiones y el 
apoyo del Gobierno Regional se han tornado 
como claves para financiar los proyectos, no 
sólo dedicados al fútbol, sino que también 
abiertos para la práctica de otros deportes. 

 
Estadio Camilo Olavarría 

La primera de las nuevas obras deportivas en 
inaugurarse fue el estadio de Camilo Olavarría, 
recinto que fue completamente remodelado, 
con una cancha sintética de lujo, iluminación de 
primer nivel, baños para el público, estaciona-
mientos, camarines y galerías techadas para 
cerca de 360 espectadores. 

Las obras del nuevo recinto tuvieron un cos-
to cercano a los 800 millones de pesos aporta-
dos el Gobierno Regional. Los trabajos de remo-
delación del estadio comenzaron en octubre del 
2018 y la obra finalizada se inauguró el 18 de 
agosto ante la presencia de más de 2000 per-
sonas, entre las que destacaron las autoridades 
comunales y dirigentes del fútbol amateur. 

 
Pista Atlética del Federico Schwager 

El Estadio Municipal Federico Schwager es 
una de las instalaciones más destacadas en la 
comuna de Coronel. Tras años en el olvido, el 
recinto deportivo cerró sus puertas para cam-
biar su aspecto con una interesante remode-
lación que no sólo favorecerá al fútbol. 

El nuevo proyecto contempla la reposición 
de la pista atlética del estadio que favorece-
rá a una importante cantidad de atletas de 
la comuna, que a lo largo de su historia se 
ha caracterizado por ser la cuna de grandes 
deportistas. 

La inversión para el cambio de la pista atlé-
tica del estadio bordea los 1.600 millones de 
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Medidas que buscan ser de gran 
apoyo para los coronelinos

E
l sello social ha sido parte 
importante de la actual Mu-
nicipalidad de Coronel. La 
administración considera el 
bienestar de los coroneli-

nos como un eje transversal dentro de 
su administración y para ello ha gene-
rado diversas instancias de apoyo para 
sus habitantes. 

Este sello social se ha traspasado por 
las diversas áreas de desarrollo del 
municipio. En salud se convertido en 
política el acercar la atención a las 
poblaciones, en educación existe un 
sello social de insumo para niños y ni-
ñas, financiamiento propio para los 
jardines infantiles, reducción de hora-
rio laboral para las personas que tra-
bajan en educación municipal y otras 
gestiones. 

“Por parte de nuestra Dirección de 
Desarrollo Comunitario hemos ido 
consolidando un concepto que esta-
ba bastante perdido en la comuna 
como lo es el sello social. Hemos de-
sarrollado acciones relevantes como lo 
son: el albergue de invierno municipal 
que es parte importante del sello so-
cial, el programa de invierno seguro 
para adultos mayores con la limpieza 

mas, la municipalidad ha incrementa-
do los fondos y ha hecho buena admi-
nistración financiera de ellos, gracias 
a la recaudación obtenida por los per-
misos de circulación, la recuperación 
de licencias médicas y el desarrollo de 
medios de pago para contribuyentes 
que estaban en deuda. 

“Esto nos ha permitido optimizar 
de buena manera nuestros recursos. A 
estos temas, cada alcalde le da su im-
pronta. Para nosotros el tema social es 
fundamental y donde más recursos 
hemos puesto es en la Dirección de 
Desarrollo Económico porque cre-
emos que el sentido del sello social 
debe ir acompañado del financiamien-
to público. A la fecha, el modelo ha 
funcionado muy bien y esperamos se-
guir consolidándolo”, cerró el alcalde 
coronelino.

Los temas sociales se han convertido en prioridad para el municipio. 
Una serie de medidas planteadas por el municipio han logrado 
consolidarse y ser de beneficio para la comunidad.

Edición Especial 170° Aniversario de Coronel

SELLO SOCIAL

de estufas y canaletas, el programa de 
enfermedades catastróficas que per-
mite poder acceder a beneficios téc-
nicos o exámenes médicos, el aumen-
to de la subvención a clubes del adul-
to mayor, el aumento de la beca de 
pasajes, la piscina comunitaria para el 
verano y actividades en fechas espe-
ciales”, comentó Boris Chamorro. 

 
Los fondos 

Para abarcar cada uno de estos te-
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Coronel y su tolerancia 
cero ante las empresas 
contaminantes

Ambientalmente, Coronel hoy es conside-
rada una zona de sacrificio y la municipalidad 
ha tomado el desafío de pasar de la catego-
ría de zona de sacrificio a zona de esperan-
za, todo con miras a mejorar la calidad de 
vida de los habitantes de la comuna, ya que, 
son los principales perjudicados por las em-
presas contaminantes. 

Una de las primeras medidas que tomó la 
gestión de Boris Chamorro fue constituir 
una Dirección de Medio Ambiente. Además 
el municipio tomó una postura crítica con las 
empresas contaminantes con el objetivo de 
mostrarles una mirada de tolerancia cero. 

“Hemos ido consolidando nuestra postu-
ra. No es que nos estemos negando a la in-
versión privada porque sabemos que trae 
consigo mucho trabajo. Al contrario, que-
remos abrir las puertas de Coronel a inver-
sionistas para generar empleo, pero deben 
cumplir con 3 normas que para nosotros son 
fundamentales: resguardo y protección de 
los derechos laborales de los trabajadores, 
buena relación con el entorno donde está 
inserta la empresa y resguardar y cumplir 
con las normas ambientales en todas par-
tes del territorio chileno”, explicó el alcal-
de coronelino. 

Férrea oposición 
El municipio tomó una postura de oposi-

ción ante las empresas generadoras de ener-
gía, ante el vertedero de cenizas (único em-
plazado en el casco urbano de una ciudad 
en el mundo) y ante la complicidad de las au-
toridades y empresarios. 

Para llevar el tema, se creó un modelo de 
Gestión Ambiental Comunal que partió des-
de la base de la consolidación de la Direc-
ción de Medio Ambiente y de un plan pilo-
to de reciclaje que ya está dando resultados 
en 23 establecimientos educacionales. Ade-
más, con el apoyo de la comunidad se logró 
erradicar el vertedero de cenizas que no co-
rrespondía a la calidad de vida que los veci-
nos de Coronel merecen. 

“Hemos sido bastante duros con la autori-
dad ambiental y con los parlamentarios. He-
mos hecho saber nuestra molestia a las auto-
ridades de la comuna en el pasado que tuvie-
ron una actitud permisiva al abrirle la puerta 
a estas empresas. Ante eso, nuestro desafío es 
seguir consolidando una mirada ambiental 
de protección y nos revelamos ante el plan re-
gulados metropolitano que está imponiendo 
el gobierno. Estamos con tolerancia cero ante 
estas empresas”, sentenció el alcalde. 

Edición Especial 170° Aniversario de Coronel

Dos proyectos que estaban 
pendientes para seguir con 
el desarrollo comunal

Tras una serie de intensas gestiones municipales, el Edificio 
Consistorial y el paso sobre nivel de Camilo Olavarría están próximos 
a ser una realidad.

INFRAESTRUCTURA Y CONECTIVIDAD

E
n materia de infraestructura y 
conectividad, Coronel es una 
comuna que hasta hace algunos 
años se estaba quedando estan-
cada, debido al congelamiento 

de algunos proyectos o simplemente, a la 
mala gestión y ejecución de otros. 

En ese sentido, la gestión municipal en-
cabezada por Boris Chamorro procuró 
dar vida a dos proyectos que hoy son cla-
ves para el desarrollo de la comuna: co-
menzar prácticamente de cero el edificio 
consistorial y concretar el paso nivel de 
Camilo Olavarría. 

“Los errores cometidos en el edificio 
consistorial fue una mala herencia de la 
administración pasada. Fue la primera 
gestión que hice en diciembre del año 
2016 cuando asumí el sillón municipal. 
Nos reunimos con el Contralor General 
de la República para destrabar el proyec-
to, conseguimos los recursos (cerca de 
6.800 millones de pesos) con la Subde-
re para culminar el edificio consistorial 
y que la municipalidad esté concentra-
da por completo en un mismo edificio. 
Gracias a Dios fuimos escuchados y es-
peramos inaugurar en octubre este nue-
vo edificio”, comentó el alcalde Boris 
Chamorro. 

 
Paso Sobre Nivel Camilo  

Considerada como una de las obras 
emblemáticas de la actual gestión muni-
cipal, el proyecto del paso sobre nivel Ca-
milo Olavarría ya está en plena ejecución 
gracias a los rápidos movimientos para 
conseguir los 11 mil millones de pesos 
que cuesta la obra finalizada.  

“Lamentablemente, perdimos el último 
patrimonio arquitectónico que tenía 

nuestra comuna. Ante la llegada del Bio-
trén no se construyó y por nuestra ges-
tión el proyecto se hizo realidad. Habían 
cerca de 15 mil coronelinos que estaban 
desconectados del eje principal de calle 
Manuel Montt, donde los adultos mayo-
res sufrieron las principales consecuen-
cias. Es una obra que conectará sectores 
emblemáticos y mejorará la conectivi-
dad de la comuna”, cerró el alcalde. 

Estos dos proyectos están próximos a 
ser entregados y volverán a ser una alter-
nativa para los habitantes de la comuna. 
El edificio consistorial servirá para con-
centrar toda la municipalidad en un mis-
mo espacio y el paso sobre nivel volverá 
a conectar la calle principal de la comu-
na con poblaciones emblemáticas que 
sufrieron las consecuencias de no tener 
a disposición una de las obras arquitec-
tónicas más históricas de Coronel.

CUIDADO DEL MEDIO AMBIENTE
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MAÑANA EN CASA DE LA MÚSICA

Además, se darán cita hoy 
Manuel García y Nano Stern con 
su Festival Brotes de Invierno.

Hoy y mañana en nuestra 
ciudad recibirá a importan-

tes nombres de la escena mu-
sical nacional, ya sea como 
parte de una gira o dentro de 
un contexto mayor como un 

ras- el ariqueño Manuel Gar-
cía. El repertorio se basará 
en la extensa discografía del 
músico y servirá de apronte a 
la celebración de su cumplea-
ños número 50 del próximo 
año. 

Una gira en solitario, 
acompañado sólo de su gui-
tarra, en que Concepción 
guarda un lugar especial para 
el cantautor, quien en cada 
una de sus visitas trae una 
que otra novedad. Las entra-
das para esta cita, disponi-
bles en www.corcudec.cl o en 
la boletería del Teatro UdeC, 
tienen precios que van de los 
$10.000 (balcón) a los $30.000 
(platea baja). 

Igual, durante la jornada 
de hoy, pero a las 21:00 horas, 
La Bodeguita de Nicanor será 
el escenario que albergará el 
VI Festival Brotes de Invierno, 
instancia musical encabeza-
da por Nano Stern, quien uni-
rá su voz con Nicole Bunout 
y Paulinho Moska. 

Una cita imperdible en que 
estos tres exponentes de la 
canción latinoamericana 
presentarán lo mejor de sus 
repertorios, además de inter-
pretar colaboraciones inédi-
tas, creadas especialmente 
para la ocasión. 

Las entradas para este gran 
espectáculo, disponibles vía 
TicketHoy o en la tienda He-
cho en Conce, tienen un valor 
de $10.000 general. 

 
Escuchar al público 

Por su parte, el power trío 

nacional Lucybell se presen-
tará mañana, a las 22:00 ho-
ras, en Casa de la Música, 
como parte de su gira “A la 
carta”. Una novedosa pro-
puesta en que los fans o segui-
dores del grupo eligen las 
canciones que conformarán 
el repertorio. 

“A la gente le gusta harto el 
participar del show, de lo que 
ocurre sobre el escenario y 
escuchar alguna joyita que 

no se toca de manera habi-
tual”, señaló Cote Foncea, ba-
terista y percusionista de la 
banda. 

Configurando el reperto-
rio de esta manera, es fácil 
imaginar que la tendencia del 
público es elegir las cancio-
nes más populares. “Sin em-
bargo, no es así, también nos 
han pedido muchas cancio-
nes de los álbumes ‘Comien-
do Fuego’ y ‘Lúmina’. Más allá 
de los clásicos de los prime-
ros discos, por lo general, es 
un setlist súper bien distri-
buido en épocas y trabajos”, 
destacó Foncea. 

Las entradas para este con-
cierto, disponible vía 
TicketPlus, tienen un valor 
general de $22.380, incluye 
cargos por servicio.

 FOTO: MOJO BOOKING & MGMT

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Lucybell 
viene con 
repertorio 
elegido por 
sus fans

Más dos discos en vivo 
y cinco EP forman parte 
de la discografía de 
Lucybell.

LP
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festival. 
“Caminante” es el nombre 

del show que desplegará hoy 
en el Teatro UdeC -20:00 ho-
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La definición del principal torneo de bás-
quetbol de damas comenzará hoy, con cuatro 
equipos en formato todos contra todos. La 
sede será el gimnasio Arlegui de Viña y la UdeC 
abrirá los fuegos contra Leones, a las 19:30 ho-

ras. De fondo, se medirán Escuela Alemana de 
Paillaco con CD Gimnástico. 

Mañana y el domingo habrá jornadas dobles 
-partidos dependerán de la primera fecha- 
desde las 18 y 13 horas, respectivamente.

UdeC debuta en el Top 4 de la Liga Nacional femenina
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Francisco Portillo marcó en 
el 1-0 sobre Iquique. Desde 
ahí el Campanil no festeja 
una victoria oficial.

Último triunfo  
fue el 19 de abril

si no alcanzó entrada, en la 
sede de O’Higgins 740, se 
transmitirá el juego, gratis 
para todos los vialinos.

Gratis en la 
sede del club

El más batido del torneo 
busca ganar tras 134 días

El dato es duro: el equipo que ha 
recibido más goles en el torneo es 
U. de Concepción. “No sé si es una 
fragilidad defensiva o coincide 
que justo en este momento cada 
situación favorable para el rival se 
transforma en gol. Me parece que 
hay momentos de los partidos 
donde somos bastante sólidos en 
defensa y donde es difícil que el 
equipo rival progrese”, comentó al 
respecto el técnico del Campanil, 
Francisco Bozán. 

Con 31 tantos en contra, la 
UdeC tiene el peor registro del 
torneo, siendo seguido muy de 
cerca por Iquique (30) y Curicó 
(29). “Soy sincero y me es difícil 
cambiar una idea de juego de un 
día para otro, diciéndole a los mu-
chachos ‘vamos a salir a empatar 
todos los partidos y defenderlos 
en vez de atacar’, cuando hemos 
tenido una tónica de buscar otra 
forma de jugar durante estos años 
que nos permitió otros resulta-
dos. Hay que volvernos sólidos en 
la defensa sin perder lo mucho 
que tenemos en ataque”, agregó el 
DT auricielo. 

Precisamente, respecto a los 
cuatro que habitualmente juegan 
en la defensa, para este domingo 
no estará Guillermo Pacheco, 

FOTO: AGENCIA UNO

quien acumuló su quinta tarjeta 
amarilla en el duelo pasado ante 
Iquique. Hasta hace unos meses el 
reemplazante natural por aquella 
banda era Víctor Retamal, quien 
se proyecta muy bien en ataque, 
aunque su buen trabajo en faceta 
ofensiva no ha sido el mismo a la 
hora de defender. Por lo mismo, 
considerando el último lugar en la 
tabla del equipo, Bozán baraja en 
ese lugar a Hans Martínez o has-
ta Luis Pedro Figueroa. 

“Estamos evaluando cuál de los 
tres es quien se ajusta más a las 
necesidades de este partido, ya 
que enfrentaremos a un equipo 
que tiene gran profundidad por 
las bandas con sus laterales, pero 
que no tiene extremos. Hay un 
tema táctico importante para el 
jugador que esté en ese puesto, 
pero esas son las alternativas que 
barajamos”, sentenció Bozán.

JORGE GARCÉS Y LA “FINAL” EN LOS ÁNGELES:

Practicaron ayer en cancha del 
Club Hípico y todos hablaban de lo 
mismo: quieren jugar luego con Ibe-
ria. Será el domingo, a las 15:30 ho-
ras, con 1.200 personas en tribunas 
y poco acceso para la barra visitan-
te que pretendía llenar. Si Fernán-
dez Vial gana en Los Ángeles, clasi-
ficará a la liguilla por el ascenso. Si 
empata, podría pasar, si dan otros 
resultados. Serán 5 partidos en si-
multáneo. Del terror. 

El técnico Jorge Garcés es opti-
mista. “Hay que tener clara la idea, 
convencidos de lo que estamos ha-
ciendo. Hay ansias, pero el que no 
esté nervioso y ansioso antes de un 
partido así no me sirve. Tiene que 
picarte ese bichito en la guata. Va-
mos a jugar una final y los chicos lo 
tienen claro. Este partido nos pilla 
en un buen momento, porque el 

“En la vida nadie 
te trae la felicidad 
en una bandeja”
Fernández Vial no contará con Soto y Navarrete para el duelo 
contra Iberia. El DT ferroviario estrenará corbata con insignia 
aurinegra y se refirió a la ansiedad dentro del plantel.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

en una bandeja. La tienes que ir a 
buscar tú. Los triunfos también”. 

La “Maquinita” no contará con 
Pablo Soto Solís y José Navarrete, 
por lesiones. Vuelve Bibencio Ser-
vín. El empate podría ser útil, pero 
Garcés advirtió que “yo no sé lo que 
es entrar recatado ni especular. A 
veces, se critica que un equipo no 
supo cerrar el partido y yo, con to-
dos mis años de carrera, todavía no 
sé cómo se cierran. No hay una fór-
mula. Puedes planificar algo y un ju-
gador justo entró ese día con el pie 
izquierdo. Hay muchos factores, 
pero se trabaja fuerte. Acá se traba-
ja al cien, para llegar al 110% el día 
del partido. Al 99 no me sirve”. 

También, estrenará la corbata 
que le regalaron en La Divina Comi-
da: amarilla, con insignia del Vial.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

equipo ha mejorado y eso me da 
cierta tranquilidad. No mucha, nun-
ca. Pero veo que están asimilando 
rápido la idea”, aseguró. 

¿Se juegan el todo o nada? El DT 
es tajante en afirmar que “nos juga-
mos todo, lo otro yo no lo nombro. 
Tampoco tenemos que estar pen-
dientes de otros resultados, sino 
sólo de ganar. Dependemos de no-
sotros y cuando en cualquier cosa 
dependes de ti mismo, la responsa-
bilidad es sólo tuya. Es como en la 
vida, donde nadie te trae la felicidad 
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estarán en la Final B del 
Dos Sin Timonel. Si las 
mellizas vencen a uno, 
clasifican a Tokio 2020.

botes 
6

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y 
LEGALES
CITACIÓN ASAMBLEA GENERAL 
EXTRAORDINARIA COLEGIO 
DE ABOGADOS DE CHILE 
REGIONAL CONCEPCIÓN. 
MIÉRCOLES 4 DE SEPTIEMBRE 
DE 2019, A LAS 17:00 HORAS, 
EN DEPENDENCIAS DE LA 
ORDEN, PALACIO DE 
TRIBUNALES, CASTELLÓN 432, 
PRIMER PISO, COMUNA DE 
CONCEPCIÓN, PARA TRATAR 
LA SIGUIENTE TABLA: 1.-
SITUACIÓN DE LAS 
DEPENDENCIAS DE LA ORDEN.- 
2.-CONTINUIDAD O CESE EN 
SUS FUNCIONES DE LOS 
ACTUALES MIEMBROS DEL H. 
CONSEJO DE LA ORDEN. 
TENDRÁN DERECHO A 
PARTICIPAR EN LA ASAMBLEA 
GENERAL EXTRAORDINARIA, 
CON VOZ Y VOTO, 
COLEGIADAS Y COLEGIADOS 
QUE SE ENCUENTREN AL DÍA 
EN SUS CUOTAS A ESTA FECHA.- 
LA VERIFICACIÓN DE PODERES 
PODRÁ EFECTUARSE HASTA 
EL DÍA PREVIO DE LA 
ASAMBLEA, ANTE EL SEÑOR 
SECRETARIO O PROSECRETARIO 
DE LA ORDEN.-PUBLÍQUESE EN 
EXTRACTO POR MEDIO DE TRES 
AVISOS EN UN DIARIO DE LA 
COMUNA DE ASIENTO DE LA 
ORDEN.-Resolución dictada por 
don MARCELO EMILIO PARODI 
GARCIA, Presidente del Colegio 
de Abogados de Chile Regional 
Concepción.- 27 DE AGOSTO 
DE 2019.- ROL:(Solicitud a 
Presidencia)  1- 2019 
CARATULADO: COLEGIO DE 
ABOGADOS DE CHILE 
REGIONAL CONCEPCIÓN.

SAMPEDRINAS A UN PASO DE LOS JJ.OO.

Fueron las regatas más rá-
pidas del Dos sin Timonel Fe-
menino en lo que va del Mun-
dial de Remo en Linz-
Ottensheim, Austria. Claro, 
las semifinales otorgaban un 
premio enorme, como eran 
los boletos a los Juegos Olím-
picos, y los 12 botes partici-
pantes se jugaron la vida. 

La meta olímpica 
continúa intacta 
para las mellizas
Antonia y Melita Abraham avanzaron a la final B 
del Mundial de Austria, donde mañana podrían 
sellar su clasificación a Tokio 2020.

FOTO: TEAM CHILE

“Los tiempos estuvieron 
mucho mejores, hay un gru-
po que anda 8 a 10 segundos 
más rápido y que ya está en 
los JJ.OO. Mañana, pese a que 
será más abordable, otra vez 
todos irán a dar lo mejor para 
el cupo olímpico. Las chicas 
ya le ganaron a Gran Bretaña, 
actual campeón olímpico, 
que se presentó con otra tri-
pulación y no es garantía que 
se repita. Las opciones para el 
bote chileno siguen íntegras, 
pero la clasificación se dis-
putará palada a palada”, dijo 
el director de la federación, 
Christian Rondanelli. 

Por su parte, en varones, 
Francisco Lapostol y Oscar 
Vásquez fueron quintos en la 
semifinal C del Doble Scull y 
mañana disputan la Final D. 
En tanto, Ignacio Abraham y 
Cristopher Kalleg competi-
rán hoy en la semifinal C del 
Dos Sin Timonel.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

LAS HERMANAS 
ABRAHAM mantienen 
grandes opciones de 
clasificar a los JJ.OO.

Así ocurrió también con 
las mellizas Antonia y Melita 
Abraham, que por más que 
bregaron finalizaron quintas 
de su serie con un tiempo de 
7’:12.800, en una prueba que 
ganó Australia (6’:58.000), se-
guida de Canadá (7’:00.450), 
España (7’:03.160) y Ruma-
nia (7’:04.340). Sexto, en tan-
to, quedó Gran Bretaña, con 
un crono de 7’:20.970. 
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Resultado que les permi-
tió avanzar a la Final B de la 
prueba, sin todavía asegurar 
sus pasajes a Tokio 2020, aun-
que muy cerca de ello. 

Porque de ubicarse quintas 
en la competencia (que se de-
sarrollará en la madrugada 
de este sábado), aseguran su 
presencia en la cita. Es decir, 
sólo deben vencer a un bote 

y están cumplidas. 
 

Reto superable 
La buena noticia es que en-

tre sus rivales en la Final B, es-
tarán Gran Bretaña (a quien 
ya vencieron en semis) y Gre-
cia, que llega con un tiempo 
inferior a las chilenas (7’:22, 
120), además de China, Irlan-
da y Rumania, los favoritos. 

OBITUARIO

“El que cree en mí, aunque mue-
ra vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos el 
fallecimiento de nuestro querido 
hijo, hermano, cuñado, tío, so-
brino y primo. Sr. 
 

LUIS OCTAVIO 
TORRES FAÚNDEZ 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en la Igle-
sia de Jesucristo de los Santos de 
los Últimos Días (Galvarino 
2064, entre Montriou y Manuel 
Gutiérrez, Barrio Norte). Su fu-
neral será hoy, después de una 
ceremonia a las 09:00 h, saliendo 
el cortejo al cementerio Parque 
del Sendero. 
 
Familia Torres Faúndez 
 
Concepción, 30 de agosto de 
2019.

“El que cree en mí, aunque mue-
ra vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos el 
fallecimiento de nuestro querido 
padre, suegro, abuelito, bisabue-
lito, tatarabuelito y tío. Sr. 
 

JOSÉ REGINIO 
SOTO RUBILAR 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en su do-
micilio (Tarapacá 1479, Pobl. 
Diego Portales, Talcahuano). Su 
funeral será mañana, después de 
un servicio religioso a las 09:30 h, 
saliendo el cortejo al cementerio 
Parque Concepción. 
 
La Familia 
 
Talcahuano, 30 de agosto de 
2019.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Rosa de Lima

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Cruz Verde 
• O’Higgins 449

SAN PEDRO
Cruz Verde  
• Av. Laguna Grande N°115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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